

Introducción Dossier

Introducción al *Dossier*: IV Congreso Internacional de Geografía Urbana. Reconstruyendo el debate sobre la ciudad y su entorno

Cecilia María Chiasso¹; Pablo Alejandro Gamundi²

Universidad Nacional de Luján

E-mail: ¹ cechiass@yahoo.com.ar ² pablogamundi8@gmail.com

Recibido: 01/12/2023; Aceptado: 20/12/2023; Publicado: 28/12/2023

Acerca del Congreso Internacional de Geografía Urbana (CIGU), en cada una de las cuatro ediciones, congrega a destacados académicos provenientes tanto de universidades nacionales como extranjeras, públicas y privadas. Estas instancias se caracterizan por la presentación de valiosos aportes que enriquecen la comprensión de la problemática urbana y su interrelación con el entorno. La participación de estos expertos, que comparten sus conocimientos y perspectivas, ha consolidado al congreso como un referente destacado en el ámbito de la Geografía.

En este sentido, el CIGU no solo busca ser un espacio de reflexión y diálogo, sino también un puente entre la realidad urbana y su periferia, abordando distintas escalas y considerando a los diversos actores sociales involucrados. En este contexto, la Universidad Nacional de Luján se posiciona como un referente clave en las cuestiones urbanas y sus periferias.

La IV edición del CIGU se realiza en honor a nuestros eximios maestros: la Dra. Elena Margarita Chiozza, impulsora de las carreras de Licenciatura y Profesorado en Geografía, así como también de la Licenciatura en Información Ambiental en esta Institución y el Dr. Ing. Bruno Ferrari Bono, quien también ha contribuido de manera significativa en estas áreas de estudio. En este marco, se instituye, desde el III CIGU, el reconocimiento "Elena M. Chiozza" en homenaje a la mencionada académica, y en el IV CIGU se le otorga este significativo reconocimiento a la Dra. María Lidia Soria Profesora Extraordinaria Consulta de esta Casa de Altos Estudios y a la Dra. Carmen Egea Jiménez catedrática de la Universidad de Granada, España, por sus importantes trayectorias y aportes al conocimiento académico-científico en el área disciplinar de la Geografía, en particular la Geografía urbana.

Al recordar ideas de “Elena” y “del Ingeniero”, se puede esgrimir que la Geografía es un todo y, a la vez, refiere al Planeta, con centro en la sociedad, su quehacer, su devenir, ocupando y usando el territorio, el ambiente; por ello, desde la Geografía urbana y sus alrededores se debe poner en cuestión el alcance territorial y ambiental de la sociedad, concentrada en grandes urbes, vinculadas tanto a otras áreas urbanas, como a periferias y zonas rurales a través de las vías de transporte y comunicación, tangibles e intangibles, como diría Gómez Orea. D y Gómez Villarino, A. (2013) “los canales de relación” del sistema territorial o siguiendo a Milton Santos (1996) “los flujos” del espacio geográfico.

Estas discusiones e intercambio de ideas, de convivencia de paradigmas, entre otras cuestiones, se dan tanto en la Academia, como en Encuentros científicos nacionales e internacionales, tal es el caso de la cuarta edición del Congreso que nos convoca a publicar el presente *Dossier*, el cual consta de una selección de trabajos que han sido expuestos durante el Encuentro, para luego transformarlos en artículos de investigación, los cuales hacen un recorrido por diversos temas que invitan a la reflexión teórica y metodológica sobre las cuestiones urbanas, atendiendo a las diversas dimensiones, tales como aspectos de ordenación del territorio, cambios de usos del suelo, desarrollo de las ciudades y su entorno, movilidad urbana, transporte y vías de comunicación, conflictos, impactos y riesgo ambiental, turismo, Sistemas de Información Geográfica, entre otros aspectos de los espacios urbanos y sus periferias.

En suma, el presente *Dossier* es el resultado de un espacio académico-científico que se ha generado en un importante ámbito para la discusión, reflexión y difusión de temas (teóricos y metodológico-técnicos) y líneas de investigación en el campo de la Geografía urbana que contempla la aplicación, no solo de Tecnologías de la Información Geográfica (TIG), sino también de Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC), que permiten mostrar los avances en la ciencia geográfica, con énfasis de las cuestiones urbanas.

Finalmente, queremos manifestar nuestro agradecimiento, tanto a los/as autores/as por sus valiosas contribuciones en la temática que han hecho posible la concreción de este proyecto de publicación, así como también al Equipo Editorial y al Comité Científico de la revista *Posición*, editada por el Instituto de Investigaciones Geográficas de la Universidad Nacional de Luján de la República Argentina.

Referencias bibliográficas

Gómez Orea, Domingo y Gómez Villarino, Alejandro. (2013). Ordenación Territorial. Madrid: Ediciones Mundi Prensa.

Santos, Milton. (1996). Metamorfosis del Espacio habitado. Barcelona: Oikos-tau.



Esta obra se encuentra bajo Licencia Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0. Internacional. Reconocimiento - Permite copiar, distribuir, exhibir y representar la obra y hacer obras derivadas siempre y cuando reconozca y cite al autor original. No Comercial – Esta obra no puede ser utilizada con fines comerciales, a menos que se obtenga el permiso.